

KUTAFIN MOSCOW STATE LAW ACADEM

L.A. Petruchak

LEGAL
CULTURE
AS THE DETERMINANT
OF MODERN SOCIETY

MONOGRAPH

MOSCOW
Jurisprudence
2012

МОСКОВСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ ЮРИДИЧЕСКАЯ АКАДЕМИЯ
имени О.Е. КУТАФИНА

Л.А. Петручак

ПРАВОВАЯ
КУЛЬТУРА
КАК ДЕТЕРМИНАНТА
СОВРЕМЕННОГО
РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА

МОНОГРАФИЯ

МОСКВА
Юриспруденция
2012

УДК 340
ББК 67.0
П29

Автор:

Петручак Лариса Анатольевна, проректор по учебной и воспитательной работе МГЮА им. О.Е. Кутафина, доктор юридических наук, почетный работник высшего профессионального образования

Рецензенты:

Т.Н. Радько, доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист Российской Федерации, заведующий кафедрой теории государства и права МГЮА им. О.Е. Кутафина

А.В. Корнев, доктор юридических наук, профессор, профессор кафедры теории государства и права МГЮА им. О.Е.Кутафина

Петручак Л.А.

П29 Правовая культура как детерминанта современного российского общества: монография / Л.А. Петручак. – М.: ИД «Юриспруденция», 2012. – 400 с.

ISBN 978-5-9516-0590-0

В монографии исследуется правовая культура современного российского общества, ее характерные черты в постсоветский период развития в условиях модернизации и глобализации. Обосновывается роль правовой культуры в становлении правовой государственности и формировании гражданского общества в современной России, определяются основные направления повышения правовой культуры россиян. Отдельная глава посвящена юридическому образованию на современном этапе развития российского общества, характеризующегося активными модернизационными процессами и поиском путей совершенствования формы и содержания подготовки юристов.

Для научных работников, преподавателей, аспирантов, студентов юридических вузов и факультетов и широкого круга читателей, интересующихся проблемами правовой культуры, правового сознания и правового воспитания.

The monograph investigates a question of legal culture in modern Russian society, its features in the post-Soviet era amidst the modernization and globalization. There are specifications and additions made to such theoretical notions as legal culture, legal values, legal anti-culture, legal system, legal life, legal nihilism, feeling for law and order, legal socialization, legal education. The work substantiates the role of legal culture in legal statehood establishment and civil society formation in modern Russia, and determines the main guidelines for improving Russian legal culture.

A separate chapter is dedicated to legal education at the modern stage of development of the Russian society characterized by active up-to-date processes, aimed at improving the form and substance of lawyers' training programs.

The work is for scientists, lecturers, postgraduates, students of law schools and departments as well as for reading public interested in problems of legal culture, feeling for law and order and legal education.

ISBN 978-5-9516-0590-0



9 785951 605900 >

УДК 340
ББК 67.0

ISBN 978-5-9516-0590-0

© Л.А. Петручак, 2012

© Оформление. ИД «Юриспруденция», 2012

ОГЛАВЛЕНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	3
Глава 1. ТЕОРЕТИКО-ПРАВОВОЙ АНАЛИЗ ПОНЯТИЙНО-КАТЕГОРИАЛЬНОГО АППАРАТА ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ	7
1.1. Основные подходы к исследованию правовой культуры в современной юридической науке.	7
1.2. Методология анализа правовой культуры	29
1.3. Соотношение категории «правовая культура» с базовыми правовыми категориями	53
1.4. Структура правовой культуры	67
1.5. Функциональная характеристика правовой культуры	95
1.6. Виды и типы правовых культур	117
Выводы к главе 1	137
Глава 2. ПРАВОВАЯ КУЛЬТУРА СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ: СУЩНОСТНЫЕ ОСОБЕННОСТИ	140
2.1. Характерные черты (особенности) правовой культуры современной России	140
2.2. Правовой нигилизм и отечественная правовая культура	167
2.3. Правовая культура в системе ценностей гражданского общества	194
2.4. Взаимодействие правовых культур в условиях глобализации	205
Выводы к главе 2	226
Глава 3. ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ПОВЫШЕНИЯ ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ СОВРЕМЕННОГО РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА	229
3.1. Государственная политика в сфере повышения правовой культуры населения.	229

3.2. Правовая культура как важнейший фактор правовой социализации личности	245
3.3. Культура правотворческой деятельности и правоприменения	261
3.4. Роль правового образования и воспитания в повышении правовой культуры россиян	274
Выводы к главе 3	294

**Глава 4. ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
В КОНТЕКСТЕ ФОРМИРОВАНИЯ
ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ 296**

4.1. Роль и место юридического образования в процессе формирования правовой культуры	297
4.2. Актуальные проблемы совершенствования юридического образования на современном этапе	307
4.3. Модернизация высшего юридического образования как необходимое условие формирования высокой профессиональной правовой культуры юристов	329
Выводы к главе 4	362

ЗАКЛЮЧЕНИЕ 366

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ 369

CONTENTS

FOREWORD	3
Chapter 1. LEGAL-THEORETIC ANALYSIS OF LEGAL CULTURE'S CONCEPT-CATEGORIAL APPARATUS	7
1.1. Main approaches to the research of legal culture in modern judicial science.....	7
1.2. The methodology of legal culture's analysis	29
1.3. The correlation between category of «legal culture» and basic legal categories.....	53
1.4. The structure of legal culture	67
1.5. Functional characteristic of legal culture.....	95
1.6. Models and types of legal cultures	117
Chapter 1. Summary	137
Chapter 2. LEGAL CULTURE IN MODERN RUSSIA: ESSENTIAL PECULIARITIES	140
2.1. Peculiarities of legal culture in modern Russia	140
2.2. Legal nihilism and Russian legal culture.....	167
2.3. Legal culture in the civil society's system of values.....	194
2.4. The interaction of legal cultures amidst the globalization.....	205
Chapter 2. Summary	226
Chapter 3. THE MAIN GUIDELINES FOR IMPROVING RUSSIAN LEGAL CULTURE	229
3.1. State policy within the sphere of improvement of people's legal culture	229
3.2. Legal culture as the major factor of a personality's legal socialization	245
3.3. Culture of lawmaking activity and law enforcement	261
3.4. The role of legal education in improving Russian legal culture.....	274
Chapter 3. Summary	294

Chapter 4. LEGAL EDUCATION IN THE CONTEXT OF LEGAL CULTURE'S FORMATION	296
4.1. Role and place of legal education in the process of legal culture's formation in Russia	297
4.2. Today's pressing problems of the improvement of legal education.	307
4.3. Modernization of higher legal education as the requirement to form the considerable professional legal culture among lawyers	329
Chapter 4. Summary	362
 CONCLUDING PART	 366
BIBLIOGRAPHY AND SOURCES	369